

La marcha 'Renovables sí, pero no así' denuncia que los proyectos grandes destruirán el territorio

Los convocantes cifran en 6.000 los participantes en la manifestación de ayer

Importante representación turolense en la movilización convocada por Aliente



Un grupo de personas del Matarraña al inicio de la manifestación de ayer, que partió del edificio Pignatelli de Zaragoza, sede del Gobierno de Aragón. M. Sancho

HOY NOTICIA PÁGINAS 2 Y 3

Diario
CULTURA Y SOCIEDAD

Una exposición en la Biblioteca Municipal de Alcañiz rememora el bombardeo de 1938

La Universidad de Verano de Teruel tendrá un curso de literatura y naturaleza

PÁGINAS 25 Y 26

ESPAÑA

Pág. 13

Aragón reclama al Gobierno central un fondo covid III y relajar la senda de déficit tres años

Conferencia de Presidentes celebrada ayer en La Palma

El presidente de Aragón, Javier Lambán, reclamó en la Conferencia de Presidentes al Gobierno de España un fondo covid III que permita seguir haciendo frente a

los déficit que ha generado la pandemia en la Sanidad o la Educación y relajar la senda del déficit los próximos tres años para "poder invertir y gastar más".

Importante triunfo del Calamocha en Borja

DEPORTES PÁGINAS 17 A 24

INTERNACIONAL P. 14 y 15

Rusia ataca una base junto a Polonia y acerca la guerra a la UE

Las tropas rusas lanzaron ayer de madrugada más de 30 misiles contra una base a tan solo 20 kilómetros de la frontera de Polonia, que provocaron al menos 35 muertos, en una escalada de la guerra que la acerca por primera vez al territorio de la Unión Europea (UE) desde que comenzó la invasión hace tres semanas. Por otro lado, Ucrania acusó a las tropas rusas de abatir a un periodista americano en un tiroteo ocurrido en Irpen, una localidad ubicada al oeste de Kiev, según informó la policía.

TERUEL

Pág. 6

Un joven de 24 años muere atropellado por un remolque en Galve

Un joven de 24 años falleció ayer al ser atropellado por un remolque de 5.000 kilos en la localidad de Galve. El suceso tuvo lugar sobre las 08.30 horas, cuando el vehículo, que estaba dando marcha atrás, lo aplastó. Fuentes de la Guardia Civil informaron de que la persona que conducía el tractor fue detenida como presunto autor de un delito de homicidio imprudente y luego puesto en libertad provisional.

COMARCAS

Pág. 9

Un estudio respalda la viabilidad de la hidroeléctrica de Los Toranes

Entre 686.000 y 800.000 euros al año es el beneficio que puede producir la central hidroeléctrica ubicada en la presa de Los Toranes, en la comarca de Gúdar-Javalambre y propiedad de Iberdrola. El dato se desprende de un informe realizado por la ingeniería y consultoría Flow Solvers, elaborado a petición de los ayuntamientos de las localidades de Albetosa, Olba y San Agustín.

VECINOS DE LAS ZONAS RURALES MUESTRAN SU OPOSICIÓN A LOS GRANDES PARQUES ENERGÉTICOS



Un grupo de personas del Matarraña, durante la manifestación de ayer por las calles de la capital aragonesa

6.000 aragoneses exigen una regulación de las renovables que no esquilme el territorio

Protestan contra los macroproyectos energéticos que, según dicen, solo benefician a las multinacionales

M.C.A.-EFE-EP
Teruel/Zaragoza

Unas 6.000 personas, según los organizadores, tomaron ayer las calles de Zaragoza para gritar bien fuerte que no quieren que los grandes macroproyectos energéticos destrocen su paisaje y su forma de vida en el medio rural aragonés. Bajo el lema ¡Renovables sí, pero no así!, los asistentes hicieron el recorrido acompañados de grandes pancartas, reproducciones de molinos a pequeña escala y coloridos carteles.

“¡Lambán, las placas en las tejadas, no en las montañas!”, “No destruyáis nuestro futuro. Cantavieja sostenible”, “Administración, ¡No seas cómplice del pelotazo!”; “Mas pinos, menos molinos”, “Se vende el paisaje y la vida de estos pueblos”, “No al pelotazo eólico montañés”, “Valjunquera libre de molinos” o “Mi paisaje es mi futuro” fueron algunos de los mensajes que se pudieron leer en las pancartas llegadas desde diversas comarcas rurales del territorio aragonés. Todos ellos pasearon juntos desde el edificio Pignatelli, en el paseo María Agustín, hasta Plaza España a través del paseo Independencia en una mañana soleada y mucho más primaveral de lo que se esperaba.

La manifestación fue convocada por la Alianza estatal Energía y Territorio (Aliente), conformada por quince plataformas que defienden otro modelo de energía sostenible. A la convoca-



Un grupo de personas del Maestrazgo, en la protesta de ayer

toria de ayer por la mañana se sumaron un total de 118, de las que 98 eran de Aragón y el resto de diversos puntos del territorio nacional. Hasta Zaragoza se desplazaron personas de diferentes comarcas de Aragón en las que se han presentado grandes proyectos eólicos o fotovoltaicos.

De Teruel partieron tres autobuses ya que el grueso de los manifestantes se desplazaron hasta Zaragoza en sus vehículos particulares. A ellos se sumaron centenares de personas que residen en Zaragoza, pero tienen una estrecha vinculación con las localidades en las que se han planteado grandes proyectos de aerogeneradores o de placas solares.

El portavoz de Aliente y de la Plataforma a Favor de los Paisa-

jes de Teruel, Javier Oquendo, aseguró durante la manifestación que el objetivo de la misma reside “en decir que queremos que las renovables sean el futuro, pero no creemos que la forma de implantarlas sea a base de macroproyectos que los ejecutan cuatro empresas, que no generan empleo y que dejan la energía en manos de los mismos que la tenían hasta ahora”.

“Esto no es un problema entre lo rural y lo urbano. Hay quien dice que es por la ocupación del medio, pero no solo está eso. Es por una ocupación de las redes y la distribución porque nos quitan la posibilidad de convertirnos en productores de energía, que es un bien básico”, aseguró Oquendo, quien anunció que seguirán



Pancartas, molinos y los montes convertidos en tumbas, ayer en la manifestación

todas las plataformas con esta petición porque “hoy no acaba nada, sino que empiezan muchas cosas”.

Por su parte, María Peña, portavoz de la Plataforma en Defensa de la Estepa del Huerva, destacó que sí creen en las renovables y en la transición energética, pero no con un modelo, “que es el que presta el Gobierno de Aragón en la actualidad, que deja nuestra soberanía de la producción energética en manos de empresas que deciden dónde, cuándo y cómo se produce, y cuál es su precio de venta”.

Según sostuvo Peña, las plataformas solicitan un sistema participado por la ciudadanía y el cumplimiento de la ley por parte del Gobierno de Aragón, ya que “si hay cinco parques de 50 megavatios habría que hablar de uno de 250” además de aplicar la legislación de ordenamiento del territorio de Aragón.

“Los ayuntamientos y el Gobierno se tienen que pronunciar sobre dónde tiene sentido instalar estos parques y sobre las afecciones que tienen para nuestro patrimonio ecológico, diversidad natural, biodiversidad y habitantes porque las actividades tradicionales se van a ver afectadas para siempre”, detalló la portavoz en Defensa de la Estepa del Huerva, que también incidió en que “en Teruel ha habido una apuesta por el turismo rural muy fuerte y esto ahora destroza esa vía”.

Desde la Plataforma La Fueva no se vende, Teresa Bardají recalcó que están a favor de las energías renovables porque “es la única manera del cambio de combustibles fósiles por fuentes limpias, pero es necesaria una planificación”. Aseguró que no son “negacionistas” y que “hace falta una planificación” para esta transición energética porque los

campos de cultivo que son fértiles y cuentan con un alto valor paisajístico, “no son el lugar para llevarla a cabo”.

Bardají reclamó que se tenga en cuenta al medio rural a la hora de decidir dónde instalar estos proyectos: “Nos sentimos desplazados. Tenemos un ministerio que el de Transición Ecológica y Reto Demográfico y el reto demográfico lo está abandonando, y son dos cosas que tienen que ir de la mano”.

Manifiesto dialogado

Los encargados de leer el manifiesto en la plaza de España al término de la manifestación fueron tres jóvenes de las provincias de Teruel, Huesca y Zaragoza, Miriam Molina, Ana Ortiz y Joaquín Ruiz. Lo hicieron en forma de diálogo en el que fueron desgranando las reivindicaciones que exigen para sus territorios.

Defendieron que las energías renovables son el futuro, pero “se deben producir cerca de donde se consumen”. Es lo que se llama autoconsumo y generación distribuida y que poco tiene que ver “con los macroparques en manos de cuatro compañías que controlan la producción energética y pretenden instalar cientos de aerogeneradores y placas solares en nuestros montes y así convertirlos en polígonos industriales y seguir haciendo lo que quieran con nosotros”, explicaron los tres jóvenes.

Aludieron al beneficio que crearán estos proyectos en los municipios, que Ana Ortiz durante la lectura fijó en el 3% para los pueblos, “pero a cambio perderán su paisaje”, alertó mientras que los empleos “serán mientras se construye, después trabajarán una o dos personas en el mantenimiento de varios parques”, añadió Miriam Molina.

VECINOS DE LAS ZONAS RURALES MUESTRAN SU OPOSICIÓN A LOS GRANDES PARQUES ENERGÉTICOS



Grupo de Cantavieja con el que se manifestó ayer en Cantavieja Vicki Tena Daudén

“El paisaje es mi herencia, no quiero que especulen con él”

Varias zonas de Teruel se suman a la concentración

M. Cruz Aguilar
Teruel

En el diálogo indicaron que estos proyectos “cambiarán el paisaje y medio natural y se verán resentidas las actividades tradicionales, como la agricultura, la ganadería o el turismo, ¿a quién le va a gustar pasear entre gigantes?”. Dijeron que también se devalúan en un 30% las viviendas, “perderán valor los territorios y todo lo que hay en ellos, solo ganarán las empresas”, advirtieron.

Otro de los aspectos en los que incidieron es la pérdida de la biodiversidad y criticaron las “lagunas legales” que “aprovechan” las compañías para poder llevar a cabo sus proyectos, que además fraccionan “para que parezca que afectan menos”, dijo.

A la manifestación se sumaron representantes de Chunta Aragonesita, Teruel Existe, Podemos, Izquierda Unida y Anticapitalistas, así como alcaldes y concejales de otros partidos que se manifestaron a nivel particular.

En el acto de la plaza de España y que fue presentado por el poeta de Híjar Víctor Guñu, intervino María José Hernández, que aunque es de Zaragoza está muy vinculada a la provincia de Teruel. Comenzó cantando *Polvo, niebla, viento y sol* de José Antonio Labordeta y en su discurso animó a las personas de los territorios afectados a “no ser ingenuos” porque aunque le ponen “la etiqueta eco y hablan de crecimiento, ese crecimiento no es de los que resisten en la España Vacía, sino de las compañías eléctricas y grandes inversores que solo piensan en engordar sus cuentas de resultados a todo costa, por encima de las personas y del planeta”.

Hernández declamó que los asistentes buscaban “hacer oír las voces de la sensatez frente a las del negocio puro y duro y la especulación” porque, concluyó, “energías renovables, sí, pero con sentido común”.

Para Vicki Tena Daudén los montes que le rodean, los de la Cantavieja que la vio nacer y donde pretende envejecer, son la herencia que le dejaron sus padres y sus abuelos. Quiere mantenerlos para sus hijos y dice no estar dispuesta a que se conviertan en materia de especulación para grandes empresas. Por eso ayer se desplazó hasta Zaragoza con el objetivo de que el Gobierno de Aragón paralice los proyectos actuales y regule de forma ordenada las energías renovables.

En su opinión, esa moratoria es necesaria porque los proyectos se han desarrollado de forma precipitada ya desde la primera reunión: “En una hora y media nos explicaron todo, es momento de parar y pensar”, asegura. Considera que el modelo energético del futuro está en las renovables, pero no de la forma que se ha planteado, con grandes proyectos que

“destrocan todo” y que “venden como si fuera a crear puestos de trabajo y asentar población, cuando eso es un engaño”. Asegura que el modelo de desarrollo más sostenible es aquel que propicia el autoconsumo y está a favor de “que haya un pequeño huerto solar o un molino para abastecer a la comarca, pero no puede ser todo a costa del medio rural”, incide, para añadir que “la tierra nos da la materia prima, de los campos salen los alimentos y no puede ser que la destruyan”.

Ayer regresó a Cantavieja, donde hoy cogerá la tiza para dar clase, con buenas sensaciones porque en la manifestación en la capital aragonesa vio “mucho unión y lucha en común” y, como asegura, siempre reconforta comprobar que no estás solo”. Destaca que detrás de las pancartas había muchos jóvenes, pero también mayores que no quieren ver los terrenos familiares llenos de molinos para enriquecer a grandes multinacionales.

Unas sensaciones muy positivas se llevó a su vez Inma Antón hasta Valdeltormo. Acudió a manifestarse a título particular pero también para representar a su pueblo, donde es concejal por el Partido Socialista, e indica que en Zaragoza comprobó que “es un problema de todo Aragón, nos afecta a las tres provincias y nos hemos unido”, dice.

En el Matarraña apenas hay confrontación social porque “una aplastante mayoría estamos en desacuerdo de la colocación” de los macroparques. “No es porque no queramos las renovables, pero no de esta forma, con proyectos sin transparencia, con mentiras y con promesas de puestos de trabajo y pagos anuales que no van a ser así”. Antón, que forma parte de la plataforma Valdeltormo por los paisajes, las empresas energéticas eligieron las zonas despobladas porque “consideraban que no iba a haber reacciones, pero se han llevado una gran sorpresa”.

Gama SUV de Kia.

Hasta el 21 de marzo.

KIA
Movement that inspires



Desde
14.100€*

RIMAUTO TEAM

Polígono Los Hostales, Nave 2/18, Teruel, 44195
Tel.: 978 623 045 | www.kia.com

Emisiones CO₂ combinadas WLTP (g/km): 32-146. Consumo combinado WLTP (l/100km): 1,4-7,4. *PVPR Kia Stonic 1.2 DPI Concept (incluido impuestos, transporte y acciones promocionales). No incluye gastos de gestión ni matriculación. Oferta aplicable para clientes particulares que financien con Banco Cetelem S.A.U. un importe mínimo 11.000€ a través de la campaña FlexiPlan, a un plazo y permanencia mínimos de 36 meses. Oferta incompatible con otras ofertas financieras, válida hasta el 21/03/2022 en concesionarios de Península y Baleares. Modelo visualizado no corresponde con el ofertado. Consulta condiciones en www.kia.com.